

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** Cae Vicealmirante por huachicol fiscal. **El Universal:** Cae inversión de EU en México por cautela ante futuro del T-MEC. **La Jornada:** Anuncia Sheinbaum término de privilegio fiscal a los bancos. **Excélsior:** México pedirá ayuda a ONU por caso Iguala. **El Herald de México:** Detectan abusos en legalización de chocolates. **Milenio Diario:** Trump ordena derribar aviones venezolanos que sean amenaza. **El Sol de México:** Trump ordena abatir cazas de Venezuela.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**Reforma Cd.:** Dejan con vigencia certificado polémico. **El Universal Cd.:** Ambulantes burlan los operativos. **La Jornada Cd.:** Motociclistas encabezan en CDMX cifras de muertos y heridos en accidentes viales. **El Herald de México Cd.:** Caen 11 por robo de autopartes. **El Sol de México Cd.:** Hay confusión en CDMX.

## TARJETA INFORMATIVA

IECM

En el marco del Ciclo de Diálogos Herramientas de Innovación para la Gobernanza Electoral, especialistas de distintos países coincidieron en que la representación política de las mujeres en América Latina ha registrado avances notables, aunque aún enfrenta retos relacionados con la violencia política de género, las resistencias culturales y la falta de mecanismos que aseguren una participación plena y paritaria. Durante la mesa ¿Qué sistemas electorales mejoran la representación de las mujeres?, **Sonia Pérez Pérez**, Consejera del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, dijo que en México el financiamiento público ha sido clave para fortalecer el trabajo político de las mujeres. Señaló que resulta fundamental mantener de manera permanente un porcentaje destinado a la formación de liderazgos femeninos. **Sonia Pérez**, quien también preside la Comisión Provisional para el Seguimiento de la Participación Política de las Mujeres y los Grupos de Atención Prioritaria, agregó que la implementación de cuotas de género y los bloques de competitividad han sido decisivos para garantizar condiciones de igualdad en la contienda electoral. "Esto logró una participación efectiva de las mujeres", afirmó. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#), [Agencia Global de Información AGI \(sitio\)](#)

El pasado 17 de agosto el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** llevó a cabo la jornada presencial de la Consulta de Presupuesto Participativo 2025, escribió la **Consejera Electoral Maira Melisa Guerra Pulido** en un artículo. En su organización se contó con el apoyo de la ciudadanía capitalina en diferentes momentos: al presentar proyectos; al participar como especialistas en los órganos dictaminadores de alcaldía; al emitir su opinión, tanto en la jornada anticipada o en las mesas receptoras; como responsable de alguna mesa o como observadora electoral. En la presentación de proyectos también participaron la niñez mayor de 6 años y las adolescencias. [El Sol de México \(sitio\)](#)

Arrancan las 16 Asambleas Comunitarias Informativas, dirigidas a instancias representativas, autoridades tradicionales y personas de pueblos, barrios y comunidades indígenas residentes en la capital del país, que organiza el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. La Alcaldía Iztapalapa será la primera sede de estas asambleas, que tienen como finalidad la Consulta Indígena 2025 sobre acciones afirmativas a considerar en la postulación de candidaturas en el Proceso Electoral Local Ordinario 2026-2027. En estas asambleas que concluirán el próximo 26 de septiembre, el Instituto Electoral difundirá, entre otros temas, información sobre las acciones afirmativas, su importancia, la evolución que han tenido en los procesos electorales 2017-2018, 2020-2021 y 2023-2024, los criterios de autoadscripción, y los resultados en la postulación de candidaturas y personas electas bajo la acción afirmativa. [Agencia Global de Información AGI \(sitio\)](#), [La Querella Digital CDMX \(sitio\)](#)

Para escuchar la voz de la comunidad afrodescendiente y hacer valer la opinión de este grupo de atención prioritaria, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** llevó a cabo la Asamblea Comunitaria Consultiva para considerar la postulación de candidaturas en el Proceso Electoral Local Ordinario 2026-2027. La Asamblea fue conducida por la presidenta de la Comisión de Organización Electoral y Geoestadística del **IECM**, **Cecilia Hernández Cruz**, y contó con la presencia de la consejera electoral **Maira Melisa Guerra Pulido**, presidenta de la Comisión Permanente de Asociaciones Políticas y Fiscalización. [Liberal Metropolitano CDMX \(sitio\)](#)

El Poder Judicial de la Ciudad de México impartió cursos al vapor a los 137 ganadores de la elección judicial del 1 de junio ante la falta de preparación de muchos ganadores, que son abogados, pero carecen de experiencia como impartidores de justicia o conocimientos en la materia en la cual se desempeñarán. Para capacitarlos, desempolvó incluso a jueces en retiro, con tal de preparar a los nuevos. Las materias donde se notó que había más gente sin experiencia en el Poder judicial fue en lo penal y familiar, dice una de las juzgadoras que acudió. Durante el proceso electoral, los candidatos estaban obligados a compartir su trayectoria académica y experiencia profesional ante el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, que a su vez la publicaba en la plataforma Conóceles. <https://sirec.iecm.mx/conoceles-judicial/result>. Pero no todos los candidatos, hoy jueces, enviaron su información o no cumplieron con los requisitos para hacerlo, como constató La Silla Rota. [La Silla Rota \(sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** destinó más de un millón de pesos sólo para solventar una misión de expertos internacionales, a los que se les pagaron vuelos, hospedaje, transporte y comida. Según un reporte sobre las normas de racionalidad de recursos por parte del organismo, los mayores gastos se destinaron a pasajes aéreos de 28 personas provenientes de 14 países, entre ellos España, Estados Unidos, Paraguay, Argentina y Colombia para atestiguar la elección judicial del 1º de junio. [La Jornada](#)

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Ana Laura Magaloni escribió: El cambio radical del Poder Judicial traerá incertidumbre y parálisis, pero el mayor riesgo es que el sistema derive en "populismo judicial". A nivel federal, lo que se sabe es que el Órgano de Administración Judicial (que acaba de nacer) apenas les está pidiendo los datos personales a las personas que resultaron electas y aún no ha determinado qué juzgado tribunal serán adscritas a cada una de ellas. Es decir: el cambio de estafeta va para largo. [Reforma](#)

## REFORMA ELECTORAL

Arturo Espinosa Sillis, escribió: A pesar del fracaso del plan A, el B y el C, el gobierno ha vuelto a manifestar su interés en una reforma electoral, y parece que la determinación es mayor, pues incluso ya se ha creado una comisión gubernamental para preparar la propuesta. Aunque no existe mucha más información al respecto. [Excélsior](#)

En caso de que se confirme la propuesta de desaparecer los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) en la próxima reforma electoral, se quedarían sin empleo aproximadamente 100 funcionarios del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Yucatán (IEPAC). [Hazruido.mx](#)

*Zurda publica:* Si los diputados ejercieran fehacientemente las facultades que establece el artículo 74 de la Constitución, el Poder Ejecutivo estaría obligado a rendir verdaderas cuentas del ejercicio de gobierno en el Informe que presenta año con año. Rendir cuentas, acaso ¿es sólo informar de montos de transferencias y becas a diestro y siniestro? Rendir cuentas no implica, por lo menos, explicar ¿por qué se tomó la decisión de desaparecer a los órganos autónomos? o ¿por qué se quiere hacer una reforma electoral? [Excélsior](#)

Miguel Ángel Cristiani escribe: No es casualidad que los OPLES se encuentren hoy debilitados. El gobierno federal y varios estados afines a Morena han asfixiado a estos organismos con recortes presupuestales sistemáticos, reduciéndolos a la inoperancia. Una estrategia muy propia de la 4T: quitarles los recursos para después presentarlos como ineficientes. Y sobre esas ruinas, justificar su desaparición.

El discurso oficial suena pragmático: simplificar, ahorrar, eliminar redundancias. Pero en el fondo late un objetivo político inconfundible: el control total del proceso electoral. [Variedades.com.mx](#)

Thalí Leyva señala: La reforma electoral que alista la presidenta Claudia Sheinbaum podría abrir otro frente de confrontación al interior de la Cuarta Transformación, ante las diferencias entre las modificaciones que podría contener la iniciativa. Si bien hasta el momento no está listo el proyecto que redacta la Comisión Presidencial encabezada por Pablo Gómez, la mandataria ha arrojado señales sobre lo que podría contener, entre ellas la desaparición de las posiciones plurinominales en el Congreso, así como la disolución de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES). [Político.mx](#)

Dos meses después de que el Gobierno de la Ciudad planteó que suprimiría la emisión de Certificados de Uso de Suelo por Reconocimiento de Actividad (Cusra), el trámite sigue vigente. En los portales del Gobierno capitalino y de la Secretaría de Planeación, Ordenamiento Territorial y Coordinación Metropolitana (Spotmet), se indica que el Cusra puede obtenerse vía digital, con un pago de derechos a la Tesorería por un monto de 2 mil 25 pesos. Los Cusra han sido impugnados por vecinos con recursos de improcedencia ante dicha dependencia, con peticiones para anularlos o con juicios de amparo. "Se sigue expidiendo sabiendas de que su legalidad fue declarada inconstitucional por un Tribunal Colegiado", señaló el abogado Manuel Palacios, quien como representante de la Comisión de Participación Comunitaria (Copaco) de la Colonia Del Carmen, en el Centro de Coyoacan, impugnó la validez de este documento. [Reforma](#)

### INE

*365 Días publica:* No quiero terminar la semana sin referir el alucinante video en el que Pío López Obrador se graba para asumirse como víctima de un "vil montaje mediático que afectó mi integridad, honorabilidad dignidad, así como de mis seres queridos". Pío se refiere, desde luego, a aquel video difundido en 2020 donde -literalmente, a todas luces recibe dinero en efectivo "para el movimiento". Dinero muy difícil de rastrear, cash, cash, cash. Y dado que el INE resolvió que no podía probarse que el dinero se usó con fines electorales, pues no hay delito que perseguir ya. Qué caso más obscuro de encubrimiento. [Excélsior](#)

### TEPJF

En el Encuentro Nacional de Magistraturas Electorales 2025, titulado "Reflexiones sobre el proceso electoral judicial extraordinario", la magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Mónica Soto Fregoso, los llamó a sentirse muy orgullosos de la democracia que México ha construido. "Porque aquí nadie se puede llamar el dueño de la democracia; o que antes había una mejor democracia. Ahora, nosotros somos involucrados: la sociedad civil, los actores, las actrices y los tribunales electorales. Y si hacemos un corte de caja a la luz de esta gran reforma, los Tribunales Electorales y la justicia electoral del país pueden dar buenas cuentas", expuso en la clausura. [Excélsior](#), [El Universal](#)

El Pleno del Órgano de Administración Judicial (OAJ) aprobó por unanimidad el acuerdo con el cual se establecen los tabuladores salariales de septiembre a diciembre de este año para todos los órganos del Poder Judicial de la Federación (PJF). Con ello, ministros, magistrados jueces y altos mandos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), así como del propio OAJ, y del Tribunal de Disciplina Judicial, no percibirán ingresos superiores a los de la presidenta Claudia Sheinbaum. [La Jornada](#), [La Razón de México](#)

Después de que cumplió la sentencia dictada por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación derivada de la denuncia por violencia política de género de la diputada Diana Karina Barreras, Karla Estrella dio a conocer que su caso lo llevará a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). Y es que sostuvo en entrevista con Proceso que "no debemos dejar tan cómodos a los actores políticos, a que nadie les cuestione", ante la

sentencia de disculparse por 30 días seguidos, con lo que cambió su manera de aproximarse a las redes sociales.

[Basta](#)

Todos los integrantes del Tribunal de Disciplina Judicial (TDJ) son afines al gobierno y no hay un solo juzgador federal de carrera, a diferencia del Consejo de la Judicatura Federal (CJF), donde siempre hubo mayoría de cuatro entre los siete consejeros, salvo en la presidencia de Arturo Zaldívar de 2019 a 2022. Al final, cercanos a Morena o que pertenecen al partido no sólo tendrán el control del Órgano de Administración Judicial, también el Tribunal de Disciplina Judicial, de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y hasta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. [UnomásUno](#)

*El Gurú De La Barranca* publica: Mónica Soto citó que México hoy tiene democracia plena, liderada por un partido humanista, y ya no simulada hasta con sangre y fuego por sexenios prianistas. Y la presidenta del TEPJF y los Felipes han sido piezas fundamentales para la consecución democrática, ganándose el aplauso popular. [Basta](#)

## CONGRESO LOCAL

El diputado migrante del PAN en el Congreso de la Ciudad de México, Raúl Torres, anunció que impulsará una agenda legislativa para exigir al gobierno capitalino y federal mayor atención a los derechos y necesidades de los capitalinos que residen en el extranjero. Torres Guerrero propuso conformar un grupo de trabajo con participación de la academia, la iniciativa privada, el Legislativo y las comunidades migrantes, con el objetivo de revisar las políticas actuales y fortalecer los canales institucionales de atención consular. [Basta](#)

El rezago en las tarifas mantiene al borde de la desaparición al transporte concesionado que cubre entre 67 y 70 por ciento de la demanda de movilidad de los habitantes de la Ciudad de México. Tras reunirse con legisladores integrantes de la Comisión de Hacienda del Congreso de la Ciudad de México para plantearles sus demandas, el dirigente de Mova indicó que los transportistas han tenido que cubrir los incrementos de todos los gastos de operación. [La Prensa](#)

Para mejorar la infraestructura de los mercados públicos, en tanto que mantendrán el diálogo con los locatarios de esos centros de abasto para atender todas sus demandas, sin excepción alguna. integrantes de la fracción parlamentaria de Morena en el Congreso de la Ciudad de México aseguraron que trabajan de manera estrecha con el Gobierno capitalino. [La Prensa](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

Transportistas lograron acuerdo para recibir un bono de combustible; sin embargo, aún buscarán un incremento tarifario para 2026. En entrevista con EL UNIVERSAL. el integrante de la Fuerza Amplia de Transportistas (FAT), Saúl Medina, indicó que tienen 15 días para trabajar con el Gobierno capitalino sobre la entrega de un bono de combustible que recibirán cerca de mil 500 operadores de camiones, a raíz de que la administración local apuntó que no es factible por el momento el incremento tarifario que solicitaron, ya que no quiere dañar la economía de la gente. Explicaron que el encuentro con la jefa de Gobierno, Clara Brugada, se llevó a cabo el martes pasado y la

mandataria se comprometió al otorgamiento de un apoyo económico para los transportistas de la Ciudad de México. [El Universal](#)

Las alcaldías Iztapalapa, Gustavo A. Madero Álvaro Obregón son las que más basura generan, pero también las que menos separan, sin alcanzar ni 25%. Iztapalapa es la demarcación que más residuos sólidos genera diariamente, con dos mil 153 toneladas, pero sólo separa 22.2%, de acuerdo con datos del Inventario de Residuos Sólidos 2023 (IRS), el documento público más reciente. Si bien las alcaldías más pobladas generan más basura, la baja separación se debe a la poca participación ciudadana la falta de responsabilidad de los trabajadores de limpia. "Posiblemente se deba a la poca participación de las y los ciudadanos al separar entregar adecuadamente los residuos al camión recolector, además de la falta de responsabilidad de las personas recolectoras al recibir la fracción orgánica mezclada con la inorgánica, por ejemplo", indica el estudio. El documento también hace hincapié en la necesidad de cambiar los hábitos de consumo y dejar de comprar productos desechables. [Excélsior](#)

En el primer día de la jornada Reciclatrón, celebrada en la alcaldía Álvaro Obregón, se recibió una tonelada de desechos electrónicos y eléctricos. Se trata de un programa de la Secretaría del Medio Ambiente de la Ciudad de México, que busca dar un manejo adecuado a este tipo de residuos. La sede de la demarcación se convirtió en punto de encuentro para seis empresas y llo vecinas y vecinos que entregaron desde teléfonos móviles hasta electrodomésticos en desuso, en un esfuerzo conjunto para reducir la contaminación. [La Prensa](#)

Ambulantes en el Centro Histórico de la Ciudad de México se alertan entre ellos sobre los operativos de la Secretaría de Gobierno para remitir a los vendedores sin permisos. Bastan 30 segundos para levantar la mercancía y esconderse en una de las plazas comerciales. "Nos coordinamos entre todos", dice una vendedora. [El Universal](#)

En el segundo trimestre de 2025 los motociclistas tuvieron el porcentaje más alto de personas fallecidas en el sitio donde ocurrió un accidente de tránsito en la Ciudad de México, con lo que de 114 muertes registradas de abril a junio, 51 correspondieron a esos conductores, es decir, 44.7 por ciento; luego están los peatones, con 29 decesos, 25.4 por ciento, indica el reporte de hechos abril-junio difundido por la Secretaría de Movilidad (Semovi). [La Jornada](#)

En agosto 11 personas fueron detenidas como parte de las acciones para frenar el robo de autopartes, vehículos y objetos al interior de automóviles estacionados, informó la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC). Los arrestos se realizaron en colonias de las alcaldías Benito Juárez y Cuauhtémoc. De acuerdo con la dependencia, al corte del 31 de julio de 2025, la estrategia contra el robo de vehículos y autopartes permitió la ejecución de 95 cateos, en los que fueron detenidas 50 personas vinculadas a este delito. Estas acciones han impactado en la reducción de la incidencia delictiva. [El Heraldo de México](#)

*Escena del Crimen publica:* La reforma legislativa anunciada por la Jefa de Gobierno de la CDMX Clara Brugada "para garantizar los derechos humanos" en los desalojos ordenados por el Poder Judicial, tiene nerviosos a más de uno. Lo mismo a la Asociación de desarrolladores inmobiliarios, que a los diputados del PAN y MC pues nuevamente ven un foco rojo y podría estar en riesgo la propiedad privada, algo de lo que acusan frecuentemente a la 4T y que hasta ahora no ha quedado más que en un discurso. [El Sol de México](#)

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) reportó pendientes por recuperar o aclarar por 34 mil 132 millones de pesos, de acuerdo con 183 auditorías internas. Derivado de los resultados, se han presentado tres denuncias ante la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno contra el resultado de tres acuerdos de conclusión emitidos por la Unidad de Responsabilidades en la CFE. [El Universal](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum anunció que en el Paquete Económico de 2026 se incluirá más presupuesto para proyectos de ciencia y humanidades que son prioridades para su administración. Según el Banco Mundial, en 2023 (el dato más reciente) México invirtió 0.27 por ciento de su PIB en innovación y desarrollo, por debajo de naciones como Israel que dedica seis por ciento del PIB a este rubro. [El Sol de México](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

*Templo Mayor* publica: La detención del vicealmirante Manuel Roberto Farías Laguna es un golpe certero de las fuerzas de seguridad y seguramente provocará un maremoto en la Secretaría de Marina. No sólo porque Farías era hasta enero pasado el comandante de la Zona Naval en Puerto Vallarta, sino por su cercanía con el anterior titular de la Semar, Rafael Ojeda. [Reforma](#)

*Bajo Reserva* señala: Hasta que se publicó que le habían asignado escoltas de la Fiscalía General de la República, el senador Gerardo Fernández Noroña no había dicho ni pío. Ya que se supo, salió a anunciar que pidió que se las retiren. El motivo de la protección a don Gerardo: un manazo de Alejandro 'Alito' Moreno y un zape del diputado Carlos Gutiérrez Mancilla en la famosa sesión de la Comisión Permanente convertida en arena de lucha libre, con todo y caídas falsas y golpes simulados. [El Universal](#)

*Frentes Políticos* apunta: Diez años después, el caso Ayotzinapa sigue siendo un expediente abierto y manipulado, pero ahora sí, prometen, habrá justicia. Claudia Sheinbaum solicitará ayuda a la ONU. Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Gobernación, gestionará un nuevo equipo de expertos, sin el GIEI, que "tuvo sus problemas". [Excélsior](#)

*Trascendió* indica: Que David fue el Monreal que salió mejor librado durante la visita de Claudia Sheinbaum a Zacatecas, porque le reconocieron como gobernador en funciones las cifras de reducción de la violencia, mientras que Ricardo, en el presidium, estuvo callado y solo intercambió algunas palabras con la mandataria al final del acto. Saúl, cuya aspiración a suceder a su hermano fue reprobada por la Presidenta durante la mañanera en nombre de la regla antinepotismo que ella abandera, aprovechó la cita y como estaba en primera fila le dio un abrazo. [Milenio Diario](#)

*Sacapuntas* escribe: Empezó ayer la presidenta Claudia Sheinbaum su gira por el país para exponer su Primer Informe de Gobierno; un hecho inédito en la historia nacional. Arrancó en Guanajuato y Aguascalientes, gobernados

por las panistas Libia Dennise García y Tere Jiménez, respectivamente, lo que representa un claro acto de pluralidad. Luego fue a Zacatecas, con David Monreal, y este sábado va a Durango, Sonora y Nuevo León. Mañana estará en Tamaulipas, con Américo Villarreal. [El Heraldo de México](#)

*El Caballito* anota: Hace casi dos semanas, Eduardo Cervantes, expresidente de Morena en la Ciudad de México, levantó ámpula en el partido al declarar que están en riesgo de perder alcaldías en las elecciones de 2027 por el mal desempeño de quienes las encabezan y por la corrupción en el instituto político. Ayer trascendió que don Eduardo fue removido de su encargo como responsable del Programa de Formación Política del Comité Ejecutivo Estatal de Morena. Vaya que le costó cara su declaración en conferencia de prensa. [El Universal](#)